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小时记者帮

对于农家乐来说，春暖花开的时节，是一年中人气最旺的黄金期。

但这个春天有点意外。

受 4 月那一轮疫情影响，杭州丁兰街道前阵子启动全域二级响应，辖区

内皋城村的所有农家乐被紧急关停。

这一停就是半个月，中间的“五一”假期也错过了。

5月12日开始，皋城村的30家农家乐陆续恢复营业。

重新归来的农家乐还好吗？

生意最好的时节却因疫情生意最好的时节却因疫情关停关停，，复工后复工后人气回升人气回升缓慢缓慢

错过“春暖花开”
杭州皋亭山下农家乐：
想抓住旺季尾巴再拼一把

本报记者 詹程开

通讯员 寿亦萍 赵妤菲 黄亚萍帮帮帮帮 小店

竹缘山庄，是皋城村一家农家乐，主要经

营时令农家菜，也有各种鸡鸭鱼肉和水产。

“我们这里是皋亭山脚下，不远处有千

桃园。顾客吃完饭，可以在游步道走走，去

景区玩玩。哪怕不出去，也可以在山庄里

打打牌、唱唱歌、打打台球，烧烤、喝茶等都

行。”老板严淑媚是个 70 后，皋城村本地

人，经营农家乐已有10年：“我的店口碑一

直不错，顾客也蛮稳定，百分之六七十是回

头客，经常有老客带着新朋友一起来。望

江、乔司、崇贤、下沙、城西等处赶来的都

有。双休日，主要是家人、朋友来吃饭；工

作日，不少单位也会来搞团建。”

这两年，受疫情影响，餐饮行业日子都

不太好过。

“相对来说，我们农家乐的情况还好，

可能因为空间大一些。”严淑媚的竹缘山

庄，很多客人喜欢坐在户外吃饭，“我家的

院子前后加起来有1000多平方米，有人坐

露台，有人坐凉亭，都有独立的空间，不需

要挤在一起。”

这次皋城村农家乐紧急关停半个月，

严淑媚也是第一次碰到。

尽管现在恢复营业已经10来天，但人

气并没有恢复。

“这个周末我们几个农家乐老板都在

感叹，顾客怎么这么少。”严淑媚拿出账本，

粗略翻了一下：目前店里的客流量，和以前

相比，连三分之二都不到。

“一般春节后，农家乐就开始进入旺

季，直到夏天比较炎热时，生意才会慢慢淡

下来。四五月份春暖花开，更是旺季中的

黄金期。我们却在这么好的时间停业，损

失挺大的，而且中间还有‘五一’假期。”

严淑媚记得，关停前，店里准备了很多

新鲜蔬菜、鱼肉，“这些食材都报废了，毛估

估损失有万把块。”

5 月 12 日，竹缘山庄恢复营业，但之

后的客流并不稳定。“最近这个星期六，店

里来了 100 多个客人，这是我们平常双休

日的正常水平，可周日，就只有50多个人，

起伏比较大。”

严淑媚把客流不稳定归结为前期关停

带来的心理影响尚待消除：“有人打电话来

订位子，会多问一句，你们这里现在安全

吗？可能大家还没有缓过劲来。”

和租房经营农家乐的经营户相比，她

的心态相对从容：“我们用自己家的房子，

至少房租不用担心了。但现在皋城村多数

农家乐都是租房子的。”

关停半月后恢复营业
客流量连以前的三分之二都不到

竹缘山庄竹缘山庄

林云山庄是7年前开在皋城村的。山

庄 1000 多平方米，可以吃到正宗的杭帮

菜，也可以在室内外坐着喝喝茶看看风景。

老板金波是90后，安徽人。“我的店每

年租金差不多 20 多万元。当时开农家乐

的初衷，是想一家人可以在一起。店里除

了我，还有爸爸妈妈奶奶，以及七八个员

工。”

没疫情时，林云山庄生意蛮好的，客人

几乎不断。

受疫情影响严重的有两次，一次是疫

情刚出现时，还有一次就是前段时间。“今

年 4 月下旬，这里的农家乐全关了。”金波

掰着手指算了一下，光存货就损失了万把

块，养的鱼死了，做好的熟食坏了，蔬菜扔

了，一些保质期短的调味料也全用不上了。

林云山庄虽在 5 月 12 日恢复营业，生

意还是不太行。“这么好的时节，以前周末

都是满座的，刚过去的这个周末上座率才

一半。”

眼看气温一天天变热，对农家乐来说，

淡季已经不远了。即将到来的端午节，是

传统旺季的尾巴。

金波说，他很希望农家乐利用这段时

间小火一把。每年端午节，林云山庄会包

上几百个鲜肉粽，免费送给顾客，“我们很

多客人都爱这一口，觉得我们包的粽子干

净，用料扎实，味道好。”金波说，这两天，他

们已经开始准备包粽子的材料了。“不过，

到目前为止，端午节包厢的预订情况不是

太乐观，还有一半空着，要是在往年早就订

满了。”

由于是租来的房子，金波的经营压力

会大一些。“前段时间停业，没有收入，但员

工的基本工资、房租都是要正常支付的。

希望生意可以尽快恢复正常。”

租房经营压力更大
盼望生意尽快恢复正常
租房经营压力更大
盼望生意尽快恢复正常

林云山庄

皋城村农家乐的困境，丁兰街道看在眼里。

“今年4月这一轮疫情对农家乐的影响不小，希望

村里可以为经营户提供帮助。”这条建议出现在皋城村

“云上皋城”系统里，上城区人大代表、丁兰街道皋城村

党总支书记俞建国很重视。

5 月 10 日，解除隔离后的第二天，俞建国就开始

走访皋城村各家农家乐。

俞建国说，村里一共有 30 家农家乐，停业这么多

天，大家面临的困难都差不多，顾客少了、储备食材报

废了，损失都挺大的。

走访后，俞建国决定着手处理两件事，一是想办法

填补农家乐损失，二是赶紧把村子重新装扮一下。

很快，两条措施出来了：减免农家乐经营户全年

50%的垃圾清运费，全村农家乐加起来预计共减免费

用9万元；向农家乐经营户赠送部分全天免费停车券，

根据规模发放，以此减轻经营户的经营成本。

此外，皋城村村委根据农家乐经营户的建议，进一

步完善了村内停车系统平台内容，优化了支付功能和

方法，以实施线上扫码、线下扫券的闸口出入方式，提

升了车辆出入效率，让游客体验得到提升。

这些措施得到了经营户们的点赞。

俞建国说，这几天，村里还进行了环境消杀和整体

绿化整理，大家对房前屋后的绿化也都做了清理和布

置，“环境美了，才能吸引顾客来消费，让农家乐回归往

日的热闹。”

已经想了不少办法
希望能帮农家乐恢复往日热闹

丁兰街道丁兰街道


